

# Préparation aux situations d'urgence

Devant une situation d'urgence liée à la santé ou au bien-être des animaux, l'efficacité de la réponse dépend du niveau de préparation de l'Autorité vétérinaire et des parties prenantes concernées. L'Organisation mondiale de la santé animale (OMSA, fondée en tant qu'OIE) élabore des normes et des lignes directrices internationales portant sur la préparation aux situations d'urgence, y compris grâce au développement de plans d'urgence et à la mise en place d'exercices de simulation. **L'Observatoire**, à travers son Rapport annuel, vise à évaluer la mise en œuvre de ces normes.

## L'utilisation de plans d'urgence varie selon les régions

**87%** des Membres ont un plan d'urgence pour au moins une maladie

**1 169** plans d'urgence ont été recensés en 2018, avec quelques variations régionales



Nombre de plans d'urgence par région  
Source : étude OMSA, 2018

## La notification des exercices de simulation n'est pas encore une pratique courante

Seuls **45%** des Membres ont rapporté un exercice de simulation

**408** exercices de simulation ont été rapportés entre 2002 et 2021

Source : jeu de données de l'OMSA sur les exercices de simulation, 2002-2021

**¾ d'entre eux ont été conduits en Europe et dans les Amériques.**

Plus de **95%** des plans d'urgence et des exercices de simulation portent sur des maladies des animaux terrestres, en particulier, l'influenza aviaire, la fièvre aphteuse et la peste porcine africaine.

Source : étude OMSA, 2018 ; jeu de données de l'OMSA sur les exercices de simulation, 2002-2021

## Les activités de préparation aux situations d'urgence conduites par les Membres pourraient être renforcées

Les Membres disposant de plans d'urgence ne réalisent pas tous des exercices de simulation

Le statut indemne au regard d'une maladie n'est pas associé à la présence d'un plan d'urgence ni à la notification d'exercices de simulation



Sources : étude OMSA, 2018 ; jeu de données de l'OMSA sur les exercices de simulation, 2002-2021

## La capacité des Membres pour la préparation aux situations d'urgence est limitée

Sur la base des récentes missions du Processus d'évaluation de la Performance des Services vétérinaires (PVS), le pourcentage des Membres qui ont atteint ou dépassé la capacité minimale est le suivant :



Source : missions PVS d'évaluation ou d'évaluation de suivi pour 43 Membres, 2016-2021 – Analyse du stade d'avancement pour les compétences critiques II-9. et II.6. de la 6e édition de l'Outil PVS

## Recommandations

### Organisation mondiale de la santé animale

- Sensibiliser à l'importance de la préparation aux urgences.
- Proposer des activités dédiées de renforcement des capacités.
- Suivre dans le temps les progrès réalisés par les Membres en matière de compétences critiques, comme indicateur de l'impact des activités de l'OMSA.

### Membres

- Identifier et investir dans les ressources nécessaires pour mieux se préparer aux situations d'urgence en matière de santé animale.
- Réaliser régulièrement des exercices de simulation, conformément aux principes présentés dans les Lignes directrices de l'OMSA dédiées aux exercices de simulation.
- Rapporter les exercices de simulation à l'OMSA pour leur donner plus de visibilité.

## Accédez à l'intégralité des informations [ici](#)

En consultant ce document, veuillez tenir compte des limitations liées aux données telles qu'indiquées dans le Rapport annuel complet.